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  КСТАТИ
Поиск информации об этой старой фо-
тографии неожиданно помог в разгад-
ке тайны ещё одной загадочной фото-
графии – на этот раз середины ХХ века 
– на которой пальма растёт прямо перед 
Свердловским оперным театром. Как по-
яснила нам сотрудник Ботанического 
сада УрО РАН Лидия Сёмкина, пальмы 
иногда летом выставлялись в специаль-
ных кадушках для украшения централь-
ных улиц города. Именно такая пальма, 
выставленная перед Оперным, и попала 
в объектив фотографа.

 СПРАВКА «ОГ»
Первые следственные действия, которые позже были 
названы чередой обысков в мэрии, датированы осенью 
2004 года. Только за два года (2008–2009), как подсчи-
тал в своем блоге начальник управления по информа-
ционно-аналитическому обеспечению горадминистра-
ции Сергей Тушин, надзорные, правоохранительные и 
проверяющие органы интересовались работой мэрии 
11 400 раз. И хотя под занавес своего многолетнего 
правления экс-мэр Аркадий Чернецкий публично клял-
ся, что все обвинения в адрес его сотрудников либо от-
пали в ходе следствия, либо не устояли в суде, эти вы-
сказывания не совсем согласуются с фактами.

2 апреля 2007 года Ленинский районный суд Ека-
теринбурга вынес приговор экс-чиновнице комитета по 
жилищной политике администрации города Юлии Кова-
ленко. Суд признал её виновной в мошенничестве и по-
кушении на мошенничество с использованием своего 
служебного положения. По версии следствия, Ковален-
ко меняла муниципальные квартиры на менее дорогие, 
а разницу забирала себе. В результате махинаций она 
незаконно присвоила более 40 тысяч долларов. Приго-
вором суда лишена свободы на 5 лет и 6 месяцев с от-
срочкой исполнения наказания до тех пор, пока её ре-
бенку не исполнится 14 лет.

В аналогичных махинациях обвинялась непосред-
ственный начальник Коваленко – глава жилищного ко-
митета администрации Надежда Райчёнок. Подсудимая 
попала под амнистию, объявленную в честь столетия 
парламентаризма в России. Попросив об амнистии, чи-
новница фактически признала себя виновной.

В 2010 году Свердловский облсуд оправдал заме-
стителя начальника управления здравоохранения Ека-
теринбурга Александра Шастина по основному эпизоду 
уголовного дела, касающегося закупки медтехники для 
городских больниц, однако признал его вину в получе-
нии взятки от строительной компании, выполнявшей за-
казы на ремонт медучреждений, и приговорил к восьми 
годам заключения в колонии строгого режима.

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ: 
УРАЛЬСКИЕ ИСТОРИИ

Загадка екатеринбургского «Дома пальм»Александр ШОРИН
Необычный снимок пио-
нера уральской фотогра-
фии Вениамина Метенко-
ва принёс в редакцию пред-
седатель екатеринбургско-
го Общества филателистов 
и филокартистов Александр 
Александровский. На фото-
графии, сделанной в Ека-
теринбурге, изображены… 
джунгли, а подпись к ней гла-
сит: «Palmenhaus» или «Дом 
пальм». Мы решили выяс-
нить историю этого фото-
снимка.Пальмы в условиях ураль-ского климата могут расти только в оранжереях. И, как оказалось, появились подоб-ные оранжереи в Екатерин-бурге ещё в XIX веке – в 1814 году в усадьбе Льва Растор-гуева (известной сегодня как усадьба Расторгуева-Харито-нова) уже располагалась ве-ликолепная оранжерея, где 

выращивались декоративные пальмы. С 1818 года эта усадь-ба была арендована у хозяина главной конторой уральских казённых заводов и использо-валась она как представитель-ское здание. Известно, что в сентябре 1824 года (когда 

усадьбой, правда, владел уже будущий городской голова Пётр Харитонов) здесь оста-навливался император Алек-сандр I, а в 1837 году её осма-тривал наследник престола, будущий Александр II. Но вот во второй половине XIX века 

усадьба уже начала приходить в упадок – «великолепная раз-валина», как писал Мамин-Си-биряк, «была превращена в склад водки и спирта». Так что Вениамин Метенков, снимав-ший в Екатеринбурге с 1883 года, великолепие оранжереи с пальмами уже не застал.В конце 70-х – начале 80-х годов XIX века частная оран-жерея, где росли пальмы, фи-

кусы и плодовые деревья, су-ществовала на даче генерала Владимира Глинки, где соби-ралась творческая интелли-генция (сейчас на этом месте – один из корпусов универ-ситета путей сообщения), но и она на роль «Дома пальм» никак не подходила, так как «дом» явно был представлен в общественном месте Екате-ринбурга.

Разгадать загадку этой фо-тографии помогли в музее истории Екатеринбурга, где сохранились документы о Си-бирско-Уральской научно-про-мышленной выставке 1887 го-да, где был павильон достиже-ний садоводства и огородни-чества. В этом-то павильоне и располагался «Дом пальм», за-снятый Метенковым.
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Этот снимок сделан в 1887 году. Сегодня такие тропические 
джунгли в Екатеринбурге можно увидеть в оранжерее 
Ботанического сада, где растёт десять разновидностей пальм

Как в Екатеринбурге Шумахера 
к смертной казни приговорили
В Екатеринбурге первые пленные появились в октябре 1915 года. 
Тогда же в газете «Уральская жизнь» появилось и объявление, 
что «им требуется пять тысяч стёганых и меховых курток, столько 
же варежек, шапок, кожаных рукавиц, мужских валенок большого 
размера». В основном, это были австрийские немцы и мадьяры. 
Больше половины из них понимали русский язык.

Потребность в рабочей силе на уральских заводах была ко-
лоссальная. В госархиве нашёлся такой документ: летом 1915 
года Уральский областной военно-промышленный комитет про-
вёл опрос среди предприятий и выяснил, что экономике края тре-
буется не меньше 10 000 человек. Господин Конюхов, управляю-
щий Билимбаевским округом, просил 135 военнопленных – для 
заготовки угля и работы на руднике. Ревдинские заводы изъяви-
ли желание взять на работу 150 пленных, Вознесенские рудни-
ки – 100…

Но уже по сведениям на 1 мая 1916 года в Пермской губернии 
на работах «состояло» 50 611 военнопленных. Причём их доля 
от общего числа работников на некоторых предприятиях доходи-
ла до 45 процентов. Так, среди 34 404 рабочих Богословского гор-
нозаводского общества насчитывалось 15 610 бывших вражеских 
военнослужащих.

Случались, конечно, и из ряда вон выходящие инциденты. Так, 
в ноябре 1915 года в окружном суде Екатеринбурга австрийцев 
Шумахера и Вейса приговорили к смертной казни – они столкнули 
сторожа Надеждинского завода под движущийся поезд.

В Екатеринбурге же военнопленные офицеры были расквар-
тированы в Народном доме. Вскоре городская управа замети-
ла, что здание это потребляет электричества на сотни рублей в 
месяц. Как писала газета, «при проверке оказалось, что один из 
пленных, электротехник по довоенной специальности, устроил 
для своих товарищей особые грелки. В деревянный ящик поме-
щалось большое количество ламп, по которым пускался ток. Эти 
ящики устанавливались под кроватью, представляя великолепный 
источник тепла».

Подавляющее большинство – около 80 процентов – враже-
ских солдат и офицеров были людьми молодыми: от 18 до 35 лет. 
Поэтому не было ничего удивительного в том, что в условиях ка-
тастрофической нехватки мужчин и переизбытка невест, загра-
ничные воины автоматически превращались в потенциальных же-
нихов. Но так как закон запрещал подобные браки (власти спох-
ватились лишь в середине 1917 года – тогда разрешили жениться 
на русских только пленным славянам, взятым на поруки или по-
давшим прошения о получении российского подданства), ураль-
ские девицы просто сожительствовали с пленными.

Таким образом, ко времени возвращения домой Россия для 
многих военнопленных Первой мировой войны уже перестала 
быть чужой. Иностранцы успели обзавестись здесь не только жё-
нами, но и детьми: у военнопленного Ивана Ковача родился сын, 
у Стефана Валашека и Яноша Ковача было по двое детей, а у Кар-
ла Салаи – трое.

Уезжая на родину, они забирали с собой и семьи (так что с 
точки зрения демографии Россия ничего не выиграла, а даже на-
оборот). «Мои две дочери вышли замуж за австрийских поддан-
ных, в настоящее время со своими мужьями собираются ехать 
в Австрию… Я сама вдова, не имею никаких средств к суще-
ствованию, а потому прошу войти в моё несчастное положение 
и причислить меня к пленным, имеющим возможность вернуть-
ся на родину», – обращалась Рива Абрамовна Сензерлихт в отдел 
управления Екатеринбургской губернии в июне 1920 года. Пре-
пятствий для выезда за рубеж тёщи бывших военнослужащих ав-
стро-венгерской армии местные власти не нашли.

Ирина ОШУРКОВА

В Суворовском училище – первый девичий выпускВалентина СМИРНОВА
Екатеринбургское суворов-
ское военное училище Мин-
обороны России в этом учеб-
ном году отметило своё 
70-летие. Юбилейный вы-
пуск получился особым – ны-
нешним летом аттестаты о 
среднем образовании здесь 
впервые получили двенад-
цать девушек.Первые Суворовские во-енные училища открылись в 1941 году. С тех пор образова-тельная программа в них зна-чительно расширилась. Кро-ме военной подготовки, углуб-лённого изучения математики, спортподготовки сегодняш-ним суворовцам обязательно преподают немецкий и англий-ский языки. И дополнительно, по желанию, – китайский. И да-же есть возможность не преры-вать начатое ранее музыкаль-ное образование.– И каждый пятый наш вы-пускник – золотой медалист, – справедливо гордится сво-ими воспитанниками началь-ник военного училища Юрий Затонацкий, сам бывший суво-ровец.Из семи десятков ежегод-ных выпускников екатерин-бургского училища военными 

становятся не все. Процентов тридцать выбирают граждан-скую службу.Пять лет назад в Екатерин-бургское суворовское впервые приняли 19 девчонок. Отдель-ную группу создавать не ста-ли, а постановили включить их в мальчишечьи классы. Это был эксперимент в масшта-бах всей страны. В основном воспитанницами стали доче-ри офицеров. Для окончивших всего шесть классов школь-ниц было очень не просто вы-держать наравне с мальчика-ми дисцип линарные требова-ния. Уходили и по слабости ду-ха, и по состоянию здоровья. В основном именно по этой при-чине позднее девичьих набо-ров в Суворовские военные училища страны уже не было. Но выдержавшие мужское вос-питание и обучение девушки не подвели поверивших в них офицеров – отцов и воспита-телей.– Я выбрала профессию врача. Но при этом хочу носить погоны – как мой папа. Поэто-му буду поступать в Военно-медицинскую академию име-ни Кирова в Санкт-Петербурге, на отделение хирургии, – твёр-до решила золотая медалистка Наталья Швецова.

Ксения Куренкова - одна из трёх девушек-медалисток выпуска 
2014 года Екатеринбургского суворовского военного училища
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База раздораБывший вице-мэр Екатеринбурга получил 18 лет лишения свободыСергей ПЛОТНИКОВ
11 июня в Кургане заверши-
лось оглашение приговора 
подсудимым по «делу Конте-
ева». Оно заняло у судьи Де-
ниса Кирьянова два дня и 
стало одним из самых резо-
нансных вердиктов и для За-
уралья, и для всего Уральско-
го региона.Судебный процесс в Кур-ганском областном суде про-должался ровно девять меся-цев и завершился 5 мая послед-ним словом подсудимых. Один из них не дожил до финиша су-дебного марафона: Роман Юсу-пов в последний день сентября 2013 года скончался от тубер-кулёза. Однако из общего спи-ска исключён только после ре-шения суда «в связи со смертью обвиняемого».Лишь один из дюжины оставшихся вышел из зала су-да на свободу. Точнее, вышла: юристу Елене Угрюмовой на-значено семь лет лишения сво-боды с отсрочкой наказания до достижения её ребёнком че-тырнадцатилетия. Поскольку до этого осталось десять лет, то в рамках сложившейся прак-тики контеевская стряпчая мо-жет избежать тюрьмы.Всем остальным сделать этого не удастся. Если, конечно, приговор не будет изменён по-сле обжалования. То, что он бу-дет обжалован, адвокаты под-судимых уже заявили предста-вителям прессы. Поэтому бу-дем считать курганский вер-дикт промежуточным итогом. Кстати, не первым. Поначалу к уголовной ответственности было привлечено 17 лиц. Часть из них по разным причинам от-сеялась ещё на стадии предва-рительного следствия либо по-лучила в отдельном процессе минимальный срок. Жена Вик-тора Контеева – и как считает следствие, соучастница – Ла-риса успела скрыться, объявле-на в международный розыск и заочно арестована. Материалы 

по ней, говоря юридической прозой, выделены в отдельное производство.Итог курганского процес-са выглядит так. Бывший вице-мэр Екатеринбурга получил 18 лет лишения свободы. Причём среди признанных судом оста-лось обвинение в организации убийств. С Виктора Контеева и некоторых других подсудимых снято лишь обвинение в лега-лизации криминальных дохо-дов, поэтому сумма штрафа для экс-чиновника сократилась с 500 миллионов до 500 тысяч рублей.За девять месяцев несколь-ко раз и нескольким подсуди-мым менялась мера пресече-ния – и они из судебной каби-ны перекочёвывали на места, откуда в конце заседания мог-ли свободно уйти из зала. Все три женщины-подсудимые – бывший главбух ООО «Урал-торгснаб» Наталья Денисен-кова и бывший директор ово-щебазы №4 Надежда Солдато-ва, а также юрист Елена Угрю-мова – в процессе суда были от-пущены под подписку или за-лог. После оглашения вердик-

та и Денисенкова, и Солдатова были взяты под стражу в зале суда: обе получили по семь лет лишения свободы в колонии общего режима. Подсудимые-мужчины пойдут на строгий.Среди содержавшихся под стражей во время суда лишь пятеро постоянно обитали в судебной кабине. Шестой, один из предполагаемых кил-леров Аслудин Парсанов, за плохое поведение был удалён из зала суда и появился в нём лишь для того, чтобы в послед-ний день заявить отвод пред-седательствующему в процес-се и отказаться от последнего слова. Этот персонаж – един-ственный, кто получил такой же срок, как и Контеев. Правда, Парсанову он назначен с учё-том и по совокупности с пре-дыдущим приговором. Осталь-ные подсудимые получили от пяти до пятнадцати лет реаль-ного лишения свободы.Напомним, что следствие вменяло Виктору Контееву взятку, вымогательство, орга-низации убийств по найму, а также легализацию имущества, добытого преступным путём 

(снято судом). Обвинение за-просило для экс-чиновника 23 года лишения свободы. Все эпи-зоды и другие подсудимые так или иначе связаны с либо с кон-тролем над екатеринбургской овощебазой №4, либо с убий-ством двух представителей ОПС «Уралмаш» Андрея Волко-ва и Валерия Худякова, контро-лировавших прохождение че-рез таможенный пост в городе Петухово Курганской области грузов с овощами и фруктами для четвёртой овощебазы.Под Миассом из-за урагана погибли двое детей и женщинаЛариса ХАЙДАРШИНА
Ильменский фестиваль на 
Южном Урале завершился 
трагедией: стихия погубила 
троих человек, ещё шестеро 
получили тяжёлые травмы. 
Метеорологи не смогли дать 
точный прогноз стихийно-
го бедствия, поскольку у них 
работает лишь один радио-
локатор. 38-й фестиваль авторской песни в Челябинской области 13 июня завершился, не успев начаться. Бедой, горем и сле-зами. Сразу же после вступи-тельной пресс-конференции подул шквалистый ветер. Но в этот момент ещё никто не знал, что будет дальше. И организа-тор Ильменки, известный рос-сийский бард Олег Митяев, да-же пытался шутить: мол, пого-ду мог бы улучшить хороший тост, но спиртное на фестивале запрещено… И тут разом небо закрыли тучи, началась гроза с градом. Ветер был такой силь-ный, что его порывы с корнями вырывали из земли столетние сосны. Люди укрылись в палат-ках, что стояли в лесу, и это бы-

ло роковой ошибкой: падаю-щие деревья давили насмерть. Те же, кто находились на от-крытой местности, на поляне, остались целы во время разгу-ла стихии. Ураган закончился так же внезапно, как и налетел. Природная вакханалия дли-лась всего семь минут. Но это-го времени хватило, чтобы по-губить двоих детей – 7-летнюю Наташу Антонову и 10-летнего Сашу Захарова из Челябинска. 50-летняя жительница Злато-уста Светлана Жуйкова погиб-ла от удара молнии. Ещё трое человек получили перелом по-звоночника, один – перелом ключицы, двое – черепно-моз-говые травмы. В момент стихийного бед-ствия на турбазе и в палаточ-ном городке фестиваля на-ходились 23 тысячи человек. Всех их пришлось срочно эва-куировать. Многим перед тем нужно было оказать медицин-скую помощь. В течение двух часов лагерь свернули, народ развезли по вокзалам Миас-са. Всё это удалось оператив-но сделать, поскольку в лаге-ре, как и положено, дежурили представители МЧС. 
На следующий день Фонд Олега Митяева распростра-нил обращение: «Мы прино-сим свои соболезнования се-

мьям погибших в связи с траге-дией, произошедшей в резуль-тате этого внезапного стихий-ного бедствия и благодарим 

все оперативные службы за их профессиональные действия в экстремальной ситуации, ко-торые помогли избежать более трагических последствий». Ор-ганизаторы заявили, что жертв было бы больше, если бы в ла-герь разрешалось въезжать на машинах… Однако обывателя не оставляет стойкое ощуще-ние, что трагедии и вовсе мож-но было избежать. На мину-точку: метеорологи, а с ними и МЧС объявляли на этот день в Челябинской области штормо-вое предупреждение! Об опас-ности говорили. Но любители авторской песни предпочли за-крыть на предупреждение гла-за и не нарушать многолетнюю традицию. Хотя в прокуратуре, начавшей проверку по факту трагедии на Ильмене, пока не-официально говорят: в прогно-зах синоптиков не было Ми-асса. Действительно, на сайте местного Гидрометцентра зна-чится формулировка «отдель-ные районы Челябинской об-ласти», без уточнения.– Мы даём только общий прогноз, – объясняет главный синоптик Уральского гидро-метцентра Галина Шепорен-

ко. – Предсказать конкретное место ЧП мы не можем, и ука-зать точку на карте, где ожи-дается ураган, специалисты не в силах. На территории Челя-бинской, Свердловской, Кур-ганской областей и Пермского края работает лишь один мете-орологический радиолокатор, и тот уже старый. На основа-нии его данных нельзя давать точечные прогнозы. В ближай-шее время мы ждём шесть но-вых радиолокаторов, вот они помогли бы спрогнозировать бурю по крайней мере за два часа! И с помощью их данных можно было бы указать даже предполагаемый район бед-ствия.Синоптики говорят, что ту-ристы должны были внять об-щему предупреждению и пере-нести фестиваль. – Если следовать всем штормовым предупреждени-ям, люди должны из дома не выходить, – говорит Илья До-ня, кандидат в мастера спор-та, спасатель МЧС. – Уверен, это было трагическое стечение об-стоятельств. Организаторы не могли его предугадать.

  КСТАТИ
Свердловскую область штормовой фронт задел лишь краем. Как 
рассказали в областном МЧС, чрезвычайных ситуаций 13–14 июня 
на Среднем Урале не зафиксировано. Метеорологи уточняют: 
шквалистый ветер 25 метров в секунду зарегистрировали в Верх-
нем Дуброво и в селе Бутка, что под Талицей. Здесь повалило дере-
вья, вырвало из земли рекламные щиты. В Бутке прошёл крупный 
град величиной с голубиное яйцо – 2,5 сантиметра.

Двоечников на ЕГЭ 
в Свердловской области 
стало меньше
Основной период сдачи единого госэкзамена в 
школах закончился.

В этом году реже, чем в предыдущем, вы-
пускники средних школ получали «неуд» на 
обязательных ЕГЭ. Необходимый минимум по 
русскому языку с первой попытки не набра-
ли всего 216 человек, тогда как в прошлом 
году таких было 323. Результаты математи-
ческих знаний выпускников школ тоже раду-
ют: минимальный балл не смогли набрать все-
го 7,5 процента выпускников против прошло-
годних 13,8 процента. Хотя эксперты гово-
рят, что тестовые задания по математике нын-
че были сложнее, возможно, именно поэтому 
100 баллов во всей Свердловской области на-
брал лишь один выпускник, от 80 до 100 бал-
лов набрали 226. Результаты по русскому язы-
ку значительно лучше – 100 баллов набрали 95 
человек, от 80 до 100 баллов – 3300. Отметим, 
что больше всего бюджетных мест в вузах – 
на технические специальности, где требует-
ся представить баллы по математике и другим 
точным наукам. Физику между тем свердлов-
чане сдали неплохо – девять 100-балльников, 
203 человека получили 80–100 баллов.

16,17,18 и 19 июня запланированы резерв-
ные дни сдачи ЕГЭ – для тех, кто пропустил 
свой день по уважительной причине, а также 
для тех, чьи результаты не зачли из-за наруше-
ний в аудитории.

Лариса ХАЙДАРШИНА

Незаконных рубок 
в лесах поубавилось
На Среднем Урале в первом квартале на 11 
процентов уменьшилось, по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, коли-
чество незаконных рубок леса. Хотя ущерб 
от браконьерской деятельности «чёрных ле-
сорубов», которыми вывезено с делянок бо-
лее восьми тысяч кубометров древесины, по-
прежнему немалый – 57 миллионов 755 ты-
сяч рублей.

Снижение случаев незаконных рубок в ре-
гиональном Департаменте лесного хозяйства 
объясняют проведением профилактической 
акции «Лесовоз». 500 сотрудников правоох-
ранительных органов и специалистов лесной 
охраны дежурили на дорогах общего пользо-
вания, а также совершали рейды по лесам. В 
ходе проведённых рейдов были пресечены 23 
случая незаконной рубки древесины. По выяв-
ленным фактам возбуждено 20 уголовных дел.

На дорогах были задержаны 16 гружёных 
лесовозов, в двух случаях происхождение пе-
ревозимой древесины водители объяснить не 
смогли. По итогам операции «Лесовоз» воз-
буждено 20 уголовных дел.

Валентина СМИРНОВА

Всего семь минут бушевала стихия, а последствия так ужасны
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А ведь ещё три года назад он был хозяином всего 
потребительского рынка Екатеринбурга…


